



POLITICAS EDUCATIVAS

Doctorado en Educación

Alumno: Eduardo Genner Escalante Cruz

Cuarto Cuatrimestre

“Ensayo”

Septiembre 2023

¿Educación libre y secreta?

Introducción

Quisiera empezar parafraseando el título del presente ensayo, el cual hace referencia al voto libre y secreto, *voto libre es aquel en el que se manifiesta de forma inequívoca la voluntad del votante, de forma libre, individual y autónoma.* (<https://gizapedia.org/sufragio-libre-voto-libre>, 2023) se dice que el voto debe de ser libre, individual y autónomo, si se habla de libertad, al menos en mi entender en cuanto a la educación no existe una libertad como tal, sino que más bien la educación lo que busca es precisamente eso una oportunidad para eliminar desiguales e injusticia social. La parte de lo social es donde quiero centrarme porque al menos en general la población cree equivocadamente que la política tiene que estar únicamente con los políticos, y que no tiene que ver con la sociedad, puedo atreverme a decir que desconocen el concepto de política y sociedad, al menos no creo que lleguen a comprender cada uno de ellos, *la política es una actividad orientada en forma ideológica a la toma de decisiones de un grupo para alcanzar ciertos objetivos* (<https://definicion.de/politica/>, 2023) entonces un político está en representación de un grupo social, entonces es ahí donde no se puede considerar la educación como libre y secreta, primero que nada porque todo nuestro sistema educativo está relacionado con otra personas y no se puede aislar, es decir si existe la forma para aprender de manera autodidacta, pero aun así saber que los libros y contenidos tienen que ver con otras personas. *A la política no se le puede comprender aislada de las relaciones sociales, ajena a la historia y a la praxis humana* (UDS, 2023, pág. 23) la política desde un punto de vista social todos estamos involucrados en ella, pero a pesar de que todos estamos involucrados en ella no todos participamos, es decir, que a pesar de que los padres de familia forman parte de la educación no todos tienen el conocimiento del porqué de las cosas, en cuanto a los alumnos no se integran y no existe una cultura de integración de ellos mismos a su práctica educativa, como alumno he vivido el aislamiento de los alumnos a no comprender el funcionamiento ni el ¿Por qué? de su educación, solo adaptarse a las políticas que se establecen en niveles superiores y adaptarse a las mismas, la sociedad mexicana está acostumbrada a dejar las políticas educativas a los políticos, ya sea por pereza, por costumbre u omisión.

Desarrollo

La educación en principio es un proceso eminentemente social, se ejerce dentro de un espacio y un tiempo social (UDS, 2023, pág. 28) la interacción entre maestros y alumnos, alumnos y maestros, alumnos y alumnos, siempre existirá en la práctica educativa, cabe mencionar que esta interacción no está aislada del mundo esta convivencia a pesar de que podría encontrarse en algún lugar lejano, también depende de las decisiones que se tomen en otros niveles y que a pesar de nunca conocer a estos responsables en persona, las decisiones que ellos tomen van a reflejarse en su educación. Tal es el caso ahora de los libros de textos gratuitos emitidos por la SEP, los cuales han generado mucha controversia, en cuanto a la aceptación y la negación de los mismos, se considera a la política como *el espacio donde se lleva a cabo la lucha por el control de la cultura, el conocimiento y la ideología, sitio donde se efectúa el combate por la hegemonía* (UDS, 2023, pág. 21) recordemos que la educación siempre va depender de cómo te la cuenten y que es lo que te quieran enseñar, no existe una educación libre como tal, existe la libertad de estudiar, cuestionar y aprende de manera libre, pero el sistema siempre nos lleva hacia un camino que seguir el cual puede tener ciertas variantes, pero hay una línea política y social que se tiene que seguir, hay ciertas decisiones que cambiaran no solo el rumbo de la educación sino de la vida completa de un individuo, ya que un libro de texto, una nueva norma o reglamento afecta directamente a las personas, por ejemplo los libros de textos gratuitos antes mencionados, en el estado de Chiapas y la ciudad donde vivo, San Cristóbal de las Casas, al tener hermanos y amigos que se dedican a la docencia. Ha platicado casos en donde padres de familia han quemado los libros de texto, argumentando que son libros del diablo, y otros lugares donde los libros están resguardados por amenazas de los mismo, otra versión más tranquila es de las personas que simplemente no van a utilizar los libros y comprar libros (guías de trabajo) para trabajar en ciclo escolar, antes de todo esto las personas creían equivocadamente que la política educativa solo tiene que ver con el sistema escolar y lo separan de la sociedad civil, lo cual es completo error, situándonos en los padres que prefieren comprar guías, es un impacto económico agregar a los útiles escolares un nuevo libre y por otra parte existen personas que están cambiando su economía para cambiar a sus hijos a escuelas particulares para darle continuidad a los estudios de sus hijos, si *Los objetivos de la*

política de la educación se condensan en la formulación de una estrategia que resuelva, entre otras, las dificultades de la oferta del servicio de enseñanza, la aplicación de la estrategia curricular. (UDS, 2023, pág. 44) quiere decir que justo en este momento deberían estar trabajando para resolver estos conflictos sociales que se han presentado de una manera general, por ahora solo he visto que es una asuntos que le compete a directores y maestros y no a los políticos. Sobre la educación todo el mundo parece pronunciarse de manera erudita (UDS, 2023, pág. 27), no sé qué tan sabios son las personas que tiene que ver con la política educativa y me gustaría poder entablar conversaciones con ellos, por ahora he escuchado a padres de familia quejarse y tienen un punto importante, aunque no tienen una la sabiduría necesaria ni la objetividad.

Conclusión

Desafortunadamente no todos los temas se pueden analizar en un ensayo, ni creo que sea suficiente una opinión sobre la política de la educación, en general la educación se plantea objetivos universales, mientras que la política de la educación se propone cómo hacerlos realidad, no cuestiona si los objetivos de la educación, sino que su función se encuentra en planear y ejecutar estas tareas, como punto negativo en cuanto a la política es que no se hace a través de acuerdos armoniosos ya que busca vencer y no convencer, es decir que el punto que ha planteado se tiene que cumplir, sin importar los argumentos contrarios, no busca una mediación sino que busca ganar.

Establecer una educación libre, no es fácil cuando se depende de la sociedad, así como de las decisiones que se toman alrededor de la misma, donde la educación tiene una mejor visión de convencer, es ahí donde creo que se le tiene que dar una mayor oportunidad a la sociología educativa en donde se le permita analizar contenido y procesos referentes a la educación y mejorarlos.

Como se habla de política creo que al final de cuentas la forma en que veamos a la educación, la apliquemos, analicemos y aportemos como parte de una sociedad de cierta manera estamos emitiendo un voto, el cual el voto nos puede llevar a mejores oportunidades, se debe convencer a la población que en esto estamos todos involucrados, directa o indirectamente, aunque no a muchos les guste el tema de política debería ser un tema de interés sobre todo si está relacionado a la educación.

Bibliografía

<https://definicion.de/politica/>. (2023). Obtenido de <https://definicion.de/politica/>:
<https://definicion.de/politica/>

<https://gizapedia.org/sufragio-libre-voto-libre>. (08 de 09 de 2023). <https://gizapedia.org/sufragio-libre-voto-libre>. Obtenido de <https://gizapedia.org/sufragio-libre-voto-libre>:
<https://gizapedia.org/sufragio-libre-voto-libre>

UDS. (2023). Antología POLITICAS EDUCATIVAS. En UDS, *POLITICAS EDUCATIVAS*.